
Compte rendu de la réunion du Bureau du Conseil de Quartier Est Croix Rousse
du 6 février 2003

Et
Convocation à la prochaine réunion de quartier du 20 février 2003

Etaient présents :
M. Laurent CHARTIER
M. CLOCHER
Mme Annie-Laure COLOMB-REINMANN
M. Jean-Michel ETIENNE
M. Jean Huet
M. Guy MORET
Mme Monique PIGNARD
Mme ROCHE
Mlle Geneviève CARRIER (secrétaire du bureau)
M. Alain LEKHLEF (co-président)
M. Eric CAZIN (co-président)

Absente excusée : Mme Nicole CARCAN-CHANEL
Absents non excusés : M. Yves BERTHOY

 Mme Magali PETTIER

Objet de la réunion :
Compléter les informations apportées lors de la réunion précédente, et proposer des
possibilités d’actions afin de répondre aux problèmes de la propreté.

Mme Carcan-Chanel n’a pas pu aller plus loin dans ses recherches sur la politique de la Courly
concernant la propreté des rues du quartier. Cependant M. Etienne après entretien avec M.
Eldin Henri (Chef de dépôt sur le secteur Est Croix Rousse) nous informe que le quartier
dispose de 6 agents fixe de propreté  auxquels s’ajoutent les 3 volants dépêchés par la ville (ces
derniers tournent sur une partie du 1e arrondissement, le 9e et le 4e). Néanmoins, compte tenu
de l’absentéisme, des maladies, congés et RTT, on compte seulement 3 agents fixes en tout
pour le quartier.
Le taux d’absentéisme pure à la Courly concernant les agents de propreté est d’environ 10%

M.  Huet  n’a  pas  pu  élargir  son  champ  d’action  pour  son  sondage,  mais  continue  son  travail
d’approche auprès des habitants de la rue du mail et des cantonniers qui y travaillent.

M. Etienne a obtenu de nouvelles informations sur les différents systèmes européens
concernant le traitement de la propreté et en fait la synthèse pour la prochaine réunion.
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Propreté : Possibilités d’actions

• Relations Habitants - Agents de propreté

∗ Développer le contact, favoriser la rencontre entre habitants et agents, pour notamment
valoriser le travail des agents et améliorer les relations entre les deux parties.

∗ Inviter une personne responsable de la propreté à la réunion plénière ainsi que des agents de
propreté.

∗ Donner des renseignements sur l’évolution de la propreté : garder le contact avec les
habitants

• Informations et communication

∗ Qui fait quoi ? : Courly, Mairie, organismes extérieurs. Clarifier le rôle de chacun auprès
des habitants.

∗ Informer les habitants des différents organismes et numéro de téléphone à appeler pour
d’éventuels problèmes ou déchets particuliers :objets encombrants (type sapin), containers
qui débordent.

∗ Informer clairement les habitants des dates et lieux d’emplacement des bennes, des adresses
et n° de téléphone des déchetteries.

∗ Créer un registre consultable à la mairie avec les jours et heures des ramassages poubelles,
le passage des cantonniers, et le nom des personnes travaillant (idée développée au
Danemark)

⇒ Regrouper toutes ces informations dans un livret à distribuer aux habitants.
⇒ Afficher ces renseignements à la mairie et dans les commerces du quartier.

• Fréquences d’actions et lieux stratégiques

∗ Augmenter la fréquence des ramassages poubelles.
∗ Augmenter la fréquence des ramassages des containers qui débordent. Placer des containers

avec  une  grande  ouverture  pour  éviter  les  cartons  remplis  de  bouteilles,  laissés  à  côté  du
container.

∗ Installer les bennes et les containers à des endroits stratégiques afin d’éviter les décharges
sauvages, et abandons de déchets quels qu’ils soient.

∗ Plus de bennes et plus de tris : une pour les objets recyclables, une pour les déchets à
détruire (idée développée en Espagne)

∗ Recenser les rues à fort passage pour y implanter plus de poubelles.
∗ Installer des poubelles à la sortie d’endroits stratégiques : boulangeries, tabacs, écoles, à

côté des containers,...
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• Sensibilisation

∗ Sensibiliser les habitants aux problèmes de la propreté pour éviter les incivilités.
∗ Organiser un concours d’idées pour remédier aux problèmes de la propreté avec

récompenses pour les lauréats (idée développée en Suisse)
∗ Visites des usines de traitements des déchets par les écoles (idée développée en Espagne)
∗ Sensibilisation auprès des écoles : créer ou développer un lien entre les établissements

scolaires et les organismes travaillant pour la propreté afin de mettre en place des actions
auprès des enfants.

• Défections canine

N.B : On recense la présence d’un chien dans 28,4% des foyer français.
 Obligation légale de tenir son chien en laisse en zone urbaine.

Possibilités d’actions pour remédier aux problèmes des défections canines :

∗ Verbalisation : - police municipale non motivée : problème d’application
 - population très partagée sur le sujet

∗ Faire déclarer son chien à la mairie (idée développée en Grande Bretagne et Suède)
∗ Changer le revêtement en gravier rouge que les chiens adorent.
∗ Continuer l’idée des WC pour chiens (un peu utilisés).
∗ Développer les canisettes (espaces fermés où les chiens peuvent être laissés en liberté. On

en trouve au parc Popy, au Gros Caillou et rue d’Austerlitz).
∗ Les touttounettes : elles sont taguées et vandalisées. L’association « Place en Place »

compte lancer une action d’affichage géant (50 panneaux format A3) place Berton.
∗ Faire changer les mentalités : pour la majorité des gens « propreté » en matière de défection

canines rime avec « caniveau »
∗ Sensibiliser les propriétaires via les vétérinaires (mailing à distribuer par exemple)

Prochaine réunion : le jeudi 20 février à 19h, à la Maison de l’Enfance et de la Jeunesse, rue
Dumont d’Urville.

Ordre du jour : Compléter les informations déjà apportées, et préparation de la « Commission
Propreté » avec les habitants, le 13 mars prochain.

M. Cazin nous apporte les informations concernant les projets de la mairie, les liens avec la
Courly, ainsi que les réponses des élus quant aux problèmes soulevés.

Les co-présidents

Alain LEKHLEF Eric CAZIN
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